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За недолгую постсовет�
скую историю, особенно
последние несколько лет,
мне пришлось столкнуть�
ся (уже дважды) с судебным
преследованием заволж�
ских химиков за деятель�
ность по захоронению про�
мышленных сточных вод
(сейчас опасных отходов) в
глубокие горизонты земли.

С октября 2011 года
вступило в силу решение
Заволжского суда о пре�
кращении деятельности с
опасными отходами, при�
возимыми из других реги�
онов. Комментировать
этот вопрос нет основа�
ний, только вышестоящая
инстанция может принять
другое решение.

Сейчас привоз отходов
со стороны прекращён.
К сожалению, судебные ре�
шения как бы бросают тень
на честно, добросовестно и
трудно работающих хими�
ков. К тому же прекраще�
ние получения небольшо�
го дохода от захоронения
сторонних отходов создаёт
угрозу останова ещё сохра�
няющего надежду на воз�
рождение химического
производства и приведёт к
аварийной остановке само�
го полигона по захороне�
нию отходов, потому что
этот дорогостоящий объект
сам на себя для эксплуата�
ции требует крупных вло�
жений, а вся работающая
промплощадка химичес�
кого завода не может обес�
печить необходимое фи�
нансирование.

Я посчитал неправиль�
ным со своей стороны про�
молчать и не взглянуть на
эту ситуацию глазами хи�
мика, для которого вся ис�
тория по созданию эколо�
гического объекта � поли�
гона подземного захороне�
ния � это раскрытая карта,
начиная не только с перво�
го "керна" из рабочей сква�
жины, но и с многолетних
исследовательских и про�
ектных работ.

Оппозиция по объекту
возникла не сейчас, а уже в
период начала работы го�
сударственной комиссии
по приёмке законченного
строительством объекта.
В комитет природных ре�
сурсов по Ивановской об�

Грозит ли Заволжску         
Очередной телевизионный сюжет, прошедший на этот раз по Первому каналу,

вновь привлёк внимание жителей района к экологической обстановке на про;
мышленной площадке химзавода. Заинтересованность заволжцев понятна: речь
идёт о здоровье и безопасности. Мы хотим быть уверены, что условия, в которых
живём, благоприятны для нас и наших детей. "Авангард" не раз писал о деятель;
ности ЗАО "Стройхимматериалы" и о ситуации, связанной с работой комплекса
закачки. Однако вопрос не теряет свою актуальность. Поэтому мы продолжаем
тему. Мы приглашаем выступить со страниц газеты специалистов, представите;
лей всех заинтересованных сторон, правоохранительных и надзорных органов.
Сегодня мы попросили высказаться представителей предприятия
ЗАО "Стройхимматериалы" и дать свою оценку ситуации.

На тему о полигоне

здесь в том, что термин
"промышленные сточные
воды" вошёл в противоречие
с терминологией федераль�
ного закона об отходах про�
изводства и потребления, в
котором используется толь�
ко термин "опасные отхо�
ды". Поэтому в дополни�
тельном соглашении к ли�
цензии записано требова�
ние о разработке (в течение
одного года) технического
проекта, в котором техноло�
гическую и проектную доку�
ментацию предприятию
предписано привести в со�
ответствие с действующими
федеральными законами.

Такой дорогостоящий
технический проект ЗАО
"СХМ" разрабатывает и дол�
жен успеть к установленно�
му сроку. Лицензирующий
орган не вёл никакой речи о
запрещении деятельности.
По обращению Заволж�
ской прокуратуры проведе�
на проверка деятельности
предприятия Федеральным
Росприроднадзором 24 ок�
тября 2011 года и в соответ�
ствии с выданным актом
она признана соответству�
ющей законодательству, а
26 октября 2011 года выдано
решение Заволжского суда о
запрещении деятельности.
ВТОРОЕ:

Считают, что ЗАО
"СХМ", проводит обез�
вреживание опасных отхо�
дов, не имея на это лицен�
зии, а потом захоранива�
ет их в глубокие горизон�
ты. В своей работе мне
приходилось сталкивать�
ся и организовывать мно�
гие методы обезврежива�
ния. Например, с моим
участием на заводе было

организовано биологиче�
ское обезвреживание про�
изводственных стоков
(биологические очистные
сооружения). Есть огневое
обезвреживание произ�
водственных стоков при
высоких температурах
(кстати, этот метод орга�
низован в НПЦ РЖД
г. Ярославля). Ещё можно
привести до десятка мето�
дов обезвреживания, но
это совершенно другие
технологии, другое офор�
мление процесса, другой
проект.

Автор�разработчик про�
екта ППЗ ЗАО "СХМ"
научно�исследователь�
ский институт МНПО
НИОПИК г. Москвы в со�
авторстве с ещё шестью
академическими и отрас�
левыми институтами со�
здали технологию захоро�
нения промстоков (те�
перь � опасных отходов) в
глубокие горизонты без
необходимости разложе�
ния химических соеди�
нений в отходах на ме�
нее опасные или не�
опасные соединения
или элементы.

В настоящее время в Го�
сударственной думе зако�
нодательно находится на
рассмотрении вопрос о
замене термина "захоро�
нение в глубокие горизон�
ты" на "изоляция в глубо�
кие горизонты", что для
СМИ и непосвящённого
обывателя будет звучать
более надёжно.

Таким образом, одна
лицензия (лицензия ИВА
№ 14709 ЗГ) даёт право на
пользование недрами и
захоронение в глубокие
горизонты, другая лицен�
зия � на деятельность по
обращению с опасными
отходами (№ ОП�19�
000157(78) от 17.12.2009 г.)
даёт право на размещение
(размещение предполага�
ет хранение и захороне�
ние), то есть имеет место
логическая завершён�
ность наличия разреши�
тельной документации.
ТРЕТЬЕ:

Вся проблема в Заволж�
ске началась с захороне�
ния серной кислоты и че�
тырёххлористого углерода
из города Новочебоксар�
ска. Даже якобы имеется
экспертная оценка, что
этого делать нельзя.

На этот вопрос я могу
сообщить следующее: в
период разработки ППЗ и
проведения исследова�
тельских работ о возмож�
ности захоронения (про�
бы производственных
стоков анализировались в
двух специально создан�
ных лабораториях � ЦЗЛ и
МНПО НИОПИК) на за�
воде в качестве сырья за�
купалось около 30 тысяч

тонн серной кислоты и
четырёххлористый углерод
для установки химической
чистки спецодежды, нахо�
дившейся на заводе.

Основная масса их без
переработки сбрасывалась
с производственными сто�
ками. Этим я подтверж�
даю, что вышеприведён�
ные химические соедине�
ния были в сфере исследо�
ваний, противопоказаний
не установлено.

Одновременно этот факт
свидетельствует о значи�
мости полигона подзем�
ного захоронения. До него
всё сбрасывалось в реку
Волгу по рассеивающим
выпускам.

Мне часто задают во�
прос о том, как я сам лич�
но отношусь к проблеме
захоронения. Ответ будет,
очевидно, несколько не�
обычен. Без года уже пять�
десят лет я работаю в хи�
мическом производстве.

Все наши химические
производства опасные и
очень опасные, большин�
ство сейчас уже закрыты.
Например, было произ�
водство динитробензола.
Его расплавом заливали в
авиационные бомбы,
вставляли в детонатор и �
на фронт. Были и более
опасные соединения.

Не должны меня по�
нять так, что я и другие
химики адаптированы к
опасностям. Нет! В хими�
ческой отрасли советско�
го времени должностные
обязанности, технологии,
надзор � всё было постро�
ено на недопустимости
перерастания опасности в
беду! Полигон подземно�
го захоронения входит в
реестр опасных объектов
и требует к себе соответ�
ствующего отношения и
не только от персонала.

Возвращаюсь к теме.
Руководство предприятия
направило апелляцию в
вышестоящие судебные
инстанции. Хочется наде�
яться, что проблема с по�
лигоном подземного захо�
ронения будет ещё раз
объективно рассмотрена.

Химический завод на пе�
риод ввода ППЗ сбрасывал
около одного миллиона
шестисот кубических мет�
ров стоков в год, сейчас �
около тридцати тысяч в год.
На объекте установлены аг�
регаты (насосы высокого
давления) единичной про�
изводительностью в 136 ку�
бических метров в час.
Не могут они продолжать
работать на оставшейся
струйке химического гиганта.

Новой лицензией уста�
новлена производитель�
ность для захоронения в
2500 кубических метров в
сутки. Надо стремиться к
этому показателю. Ещё в

2006 году предприятие
получило обращение за�
местителя главы админи�
страции Ивановской об�
ласти об утилизации на�
ходившихся в разных ме�
стах в россыпи гербици�
дов. Были получены обра�
щения от Петровского
спиртзавода, от Электро�
контакта, филиала АЗЛК
г. Кинешмы и ряда других
предприятий Ивановской
области об утилизации
жидких отходов, находя�
щихся в прудах�накопите�
лях и других ёмкостях.

Получая такие обраще�
ния и давая положитель�
ный ответ, ЗАО "Строй�
химматериалы" очень наде�
ялось на решение пробле�
мы загрузки ППЗ от кли�
ентов по Ивановской обла�
сти. Ждали участия депар�
тамента по экологии адми�
нистрации Ивановской
области. При положитель�
ном решении, возможно,
удалось бы решить пробле�
мы, возникшие в насто�
ящее время, получив под�
держку в пределах Иванов�
ской области.

Несколько слов о пить�
евой воде. Сейчас ЗАО
"СХМ" подаёт только тех�
ническую воду. Питьевой
водой занимается "Водо�
канал". Мне много прихо�
дилось заниматься питье�
вой водой и как депутату
Заволжского городского
Совета.

Надо признать факт,
что "Водоканал" занима�
ется питьевой водой и по
качеству, и по количеству
успешнее, чем ранее хи�
мический завод. В "Водо�
канале" высококвалифи�
цированные лаборатория
и руководство, да и Рос�
потребнадзор к питьевой
воде был всегда строг.
Жалобы на качество не
обоснованы. В настоящее
время питьевая вода соот�
ветствует ГОСТу.

Но проблема располо�
жения сооружений пить�
евой воды в центре пром�
площадки химических
предприятий перешла из
прошлого в настоящее.
В 80�е годы химический
завод с проектным инсти�
тутом разработали техни�
ческую документацию по
переносу сооружений пи�
тьевой воды выше по Вол�
ге,  к деревне Порозово.
Министерство химичес�
кой промышленности вы�
делило в качестве долево�
го участия с областной ад�
министрацией 50% фи�
нансирования. В то время
область ответила отказом.

В настоящее время всё
находится в руках адми�
нистрации. Возможно,
пришло время ликвида�
ции этой болевой пробле�
мы для города Заволжска.

ласти были приглашены
представители экологи�
ческих кафедр вузов горо�
да Иванова, представители
исследовательских и про�
ектных организаций � ав�
торов�разработчиков про�
екта полигона, представи�
тели химического завода.

Результатом обсуждения
были не только положи�
тельная оценка построен�
ного объекта, но и после�
довавшая затем положи�
тельная государственная
экологическая экспертиза.

Объект принят в эксплу�
атацию в теперь уже далё�
ком 1993 году. За время эк�
сплуатации,  уже скоро в те�
чение около 20 лет, не до�
пущено каких�либо эколо�
гических нарушений, что
подтверждается многочис�
ленными проверками не
только надзорных органов,
но и актом проверки при�
родоохранной прокурату�
ры. Что же произошло сей�
час, какие претензии к ППЗ
(полигон подземного захо�
ронения) ЗАО "CХМ"?
ПЕРВОЕ:

Считают, что на полиго�
не происходит захоронение
не промышленных сточных
вод, разрешённых лицензи�
ей, а опасных отходов, при�
возимых из других регионов.
Я не могу резко выразиться
по такому мнению, но для
меня абсолютно ясно, что
оно неправильное.

В апреле 2011 года лицен�
зирующий орган выдал раз�
решение на продолжение
деятельности по захороне�
нию в глубокие горизонты
ЗАО "СХМ" ещё на 25 лет,
зная, что предприятие за�
хоранивает отходы. Дело

В.А. Берёзин, работник завода с 1963 года,

в настоящее время � главный технолог ЗАО "Стройхимматериалы"
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   экологическая катастрофа?

В своей статье В.А. Бе
рёзин ответил на ряд во
просов, которые волнуют
жителей Заволжска в свя
зи с нахождением вблизи
них как самого Заволж
ского химзавода, так и
расположенного на пром
площадке ЗХЗ полигона
подземного захоронения
(ППЗ). Готов подписать
ся под каждым его словом.

Однако проблемных
вопросов больше, чем от
ражено в его статье, да и
причины, приводящие к
тому, что у жителей возни
кают подобные вопросы,
несколько глубже и ост
рее, чем указано автором.

Я, как генеральный ди
ректор организации, экс
плуатирующей этот поли
гон, вижу ситуацию вокруг
завода и ППЗ под не
сколько иным углом, чем
блестящий технический
специалист с огромным
опытом работы, которым,
безусловно, является Вла
димир Александрович.
Поэтому хотел бы отве
тить на ряд вопросов, ко
торые в статье не затраги
вались, но волнуют завол
жан, и дополнить некото
рыми фактами то, о чём
говорится в статье.
МОГУТ ЛИ ХИМИКАТЫ
ИЗ ППЗ ПОПАСТЬ В
ВОДОЗАБОР И ДАЛЕЕ В
В О Д О П Р О В О Д Н У Ю
СИСТЕМУ ГОРОДА ЗА6
ВОЛЖСКА?

НЕТ. Туда не могут по
пасть ни химикаты, уже
размещённые в глубин
ных горизонтах, ни те, с ко
торыми производится под
готовительная работа на по
верхности перед их закач
кой в глубинный горизонт.

Перед тем как спроек
тировать полигон, прово
дились геологические
изыскания, обобщался
опыт эксплуатации подоб
ных полигонов в других
регионах страны, модели
ровались различные ситу
ации, которые могут про
исходить в недрах.

Несколько советских ин
ститутов разрабатывали и
проектировали наш ППЗ.
После его ввода в эксплуа
тацию полигон эксплуати
ровался в опытнопромыш
ленном режиме, постоянно
контролировались важней
шие показатели: вдруг кто
то из разработчиков чтото
неправильно рассчитал или
чтото не учёл? Затем ре
зультаты анализов, диа
граммы и показатели за
15 лет эксплуатации обоб
щались и анализировались
ведущими геологами и гео
химиками страны.

Деятельность промплощадки
безопасна для заволжцев

В.О. Фомин, генеральный директор

ЗАО "Стройхимматериалы"

Был составлен отчёт, ко
торый прошёл государ
ственную экспертизу в
Москве. И только после
этого ЗАО "Стройхимма
териалы" получило лицен
зию на право пользования
недрами в целях захороне
ния на следующие 25 лет.

Но и сейчас продолжа
ет действовать система
мониторинга, которая по
зволяет контролировать
горизонтальное переме
щение закачиваемых отхо
дов. Она призвана тут же
определить их вертикаль
ное движение, если оно
случится. 100 миллионов
лет не контактировал
пласт, в который осуще
ствляется закачка, с выше
лежащим горизонтом. По
расчётам учёных, чтобы
преодолеть разделяющий
их "водоупор", необходи
мо создать давление не
ниже 250 атмосфер.

Отсюда ещё один важ
нейший показатель, кото
рый лимитирует нашу де
ятельность и оговорен в
лицензии  величина об
ратного давления не дол
жна превышать 40 атмос
фер. В настоящий момент
оно составляет около
12 атмосфер.

Как видите, запас
по прочности огромный.
А выше находятся другие
"водоупоры", над которыми
"региональный водоупор".
Создать условия, чтобы
"продавить" такую систему
изоляции невозможно. По
этому попадание того, что
закачано в скважину, в водо
носные горизонты, пригод
ные для питьевого водоснаб
жения, невозможно, а уж в
Волгу тем более.

Теперь об оборудова
нии, предназначенном
для приёма и усреднения
промстоков. Это выпол
ненные из спецстали и
выложенные (у нас ис
пользуют термин футеро
ванные) внутри кислото
упорной плиткой герме
тичные ёмкости, что ис

ключает испарение опас
ных химикатов в окружаю
щую среду. Трубопроводы
и насосное оборудование
выполнены из титана.

В случае разгерметиза
ции этого оборудования,
даже при теракте, содержи
мое ёмкостей попадёт не
в землю, а останется в об
валовке, которая также
выложена кислотоупор
ной плиткой и позволяет
вместить всё содержимое
всех ёмкостей. Затем по
системе промканализа
ции содержимое обвало
вки может быть закачано
в глубинный горизонт.
Как видите, и тут система
с многократным запасом.

К тому же водозабор
расположен выше по тече
нию Волги, чем промпло
щадка ППЗ.

Обобщая всё вышеска
занное, я и утверждаю,
что никакой опасности
для водоснабжения г. За
волжска наш полигон не
представляет.
ОСНОВНУЮ ОПАС6
НОСТЬ ПРЕДСТАВЛЯЕТ
ТРАНСПОРТИРОВКА

Даже соглашаясь с утвер
ждением Максима Леви
на, заместителя началь
ника департамента госу
дарственного надзора
(контроля) Ивановской
области, высказанным им
в комментарии к статье
"Заволжск: заливай до
полного?", что сам по себе
комплекс по захоронению
промышленных стоков в
Заволжске при регламент
ной работе угрозы для
экологии не представляет,
а основную опасность по
падания в окружающую
среду отходов несёт их
транспортировка желез
нодорожным или автомо
бильным транспортом
(водным транспортом,
как утверждалось в ком
ментарии, на завод отхо
ды никогда не доставля
лись, а сырьё не поступа
ет с момента пуска моста
через Волгу).

Я вынужден отметить,
что такое утверждение от
носится и к другим опас
ным грузам, транспорти
руемым по всей стране и
миру. И на завод сырьё
поступает в тех же цистер
нах, тем же автотранспор
том. Как раз для приёма
опасных грузов проекти
ровался и строился Заволж
ский химический завод,
поэтому некорректно ут
верждение в упомянутом
комментарии о непри
способленности завода к
приёму опасных грузов.

Причём эти опасные
грузы значительно более
токсичны при попадании
в окружающую среду в
случае аварий, чем отхо
ды, которые в большин
стве своём уже разбавлены.
А правильно будет ставить
вопрос о том, как не допу
стить аварий при транс
портировке, а уж если, не
дай Бог, она случится, то
как минимизировать не
гативные последствия для
окружающей среды?

Для этого необходимо
поддерживать в нормаль
ном состоянии железно
дорожные пути и автодо
роги, своевременно про
водить регламентные и
ремонтные работы авто
транспорта и ж/д состава,
обучать людей, как себя
вести при перевозке опас
ных грузов, в том числе
при возникновении вне
штатных ситуаций. И на
всё это требуется финанси
рование, причём это в
большей степени касается
привозимого сырья и от
гружаемой продукции,
чем отходов.

Необходимо содержать
газоспасательный взвод,
готовый в любую минуту
локализовать и устранить
последствия аварии на хи
мических производствах.

Как правильно сказал в
своей статье Владимир
Александрович, "все хими
ческие производства опас
ные и очень опасные". И не
бояться их надо, а органи
зовывать работу так, чтобы
вероятность аварийных си
туаций была минимальной.
А ЧТО ПОТОМ?

А теперь о том, что в
действительности про
изойдёт там, на глубине
один километр, на самом
деле после того, как фронт
распространения отходов
достигнет границ выде
ленного нам горного отво
да (а его радиус  12,5 км)?

По мнению специали
стов, реально изучающих
процессы, происходящие
в недрах, движение в пла

сте будет продолжаться
ещё на расстояние до 2  3 км
за несколько лет, после
чего горизонт вернётся к
своим первоначальным
миграционным парамет
рам. Более того, исполь
зуемый для закачки гори
зонт не имеет выхода на
поверхность земли и не
контактирует с водонос
ными горизонтами, при
годными для водоснабже
ния на всём своём протя
жении.

Что касается взрыва, то
далеко не всегда даже
подземный ядерный
взрыв приводит к выбро
су грунта на поверхность
или его провалу, а достичь
таких параметров давле
ния и температуры, чтобы
произошёл взрыв, обыч
ными насосами просто
невозможно.
УГРОЗЫ ЭКОЛОГИ6
ЧЕСКОЙ КАТАСТРОФЫ
НЕ СУЩЕСТВУЕТ

Принимать отходы от
предприятий, расположен
ных в других регионах стра
ны, мы стали не только по
экономическим причи
нам, как указал Владимир
Александрович в статье, но
и с целью поддержания в
нормальном техническом
состоянии самих нагнета
тельных скважин.

Ведь согласно лицен
зионному соглашению
"промышленные сточные
воды, подлежащие разме
щению, представляют со
бой коррозионноактив
ный водный раствор сер
ной кислоты, содержащий
неорганические примеси и
трудноокисляемые орга
нические соединения".

И как после этого может
расцениваться решение
суда о том, что закачивать
отходы серной кислоты,
привезённой из Новоче
боксарска, нельзя, а обра
зовавшиеся после исполь
зования в производстве на
Заволжском химзаводе от
ходы серной кислоты зака
чивать можно?

Да ведь там, в глубинном
горизонте, документы о
происхождении отхода не
спрашивают. А серная кис
лота необходима, чтобы не
забивались поры, по кото
рым происходит распрост
ранение отходов по гори
зонту (у нас это называется
кольматация пласта).

Отмечу, что как бы мы
ни относились к решению
суда, тем не менее оно
вступило в законную силу.
А закон мы выполняем,
даже если он нам не нра
вится. Для тех, кого не
убедили аргументы Вла
димира Александровича
Берёзина и мои о безопас

ности нашего полигона,
для жителей Заволжска,
сообщаю, что после вступ
ления в законную силу
решения Заволжского
суда никакие отходы орга
низаций, расположенных
вне промплощадки ЗХЗ, в
глубинные горизонты не
размещались, и голова у
когото из заволжцев бо
лит по другой причине.

Недавно просматривал
рабочие материалы к
фильму, посвящённому
140летию завода. Как хо
рошо у нас на заводе поют
соловьи! В самом фильме
изза музыки их пения не
слышно, а все съёмки на
территории предприятия
идут под трели этих птиц.
А ведь соловьи в экологи
чески опасном месте гнез
диться не будут.

За последние два года
нас проверяли различные
надзорные органы 16 раз,
не считая проверок Заволж
ской прокуратуры. Прове
дено несколько заседаний
в Правительстве Иванов
ской области, в том числе
с привлечением специа
листов. Теперь даже пер
вый заместитель пред
седателя Правительства
Ивановской области мо
жет вполне квалифициро
ванно и профессионально
описать наш комплекс и
реализуемые на нём про
граммы безопасности.

Экострашилки, кото
рые разносятся вокруг
промплощадки, позволя
ют манипулировать обще
ственным мнением с це
лью давления на пред
приятие, где уже много
лет (а такие, как Влади
мир Александрович Берё
зин, почти полвека) рабо
тают опытные, болеющие
за своё дело люди. Наде
юсь, что восторжествует
справедливость, и мы
сможем сделать окружаю
щую нас среду благопри
ятнее для проживания.

Потребность в этом
большая, что подтвержда
ют отзывы экологов на
доклады о глубинной изо
ляции опасных отходов.

Сегодня, когда я закончил
написание этого коммента
рия, проходит III Междуна
родный форум "СанктПе
тербург  морская столица
России. Экология".  В чис
ле участников и пригла
шённых много авторитет
ных специалистов и долж
ностных лиц. Многие, с
кем представилась возмож
ность общения, разделяют
высокие оценки надёжно
сти, безопасности и край
ней полезности нашего
предприятия и использу
емого на нём метода.

В.О. Фомин
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